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房協重建筲箕灣明華大廈 承建商趕工偷步 7.5噸鋼筋不合格

房屋協會重建筲箕灣明華大廈，爆出承建商為求趕工，擅自偷步使用不合格的鋼筋，分別舖設於地面車路、停車場

及樓宇地面層的混凝土上蓋結構，合共約7.5 公噸，房協人員巡查地盤發現問題後，即時勒令承建商停止相關工程

，經過檢測後報告顯示該批次鋼筋的測試樣本未能達標，承建商即時拆除問題鋼筋部分，連同未用的鋼筋，合共

20公噸鋼筋全數棄用。有立法會議員指出有人偷步施工，房協應該把事件轉交執法機構調查，究竟當中有否刑事成

份。 本報港聞部報道

  根據房協昨日的回覆，違規事件於本月中發生，但該會沒有即時向外公布事件。根據地盤記錄，一批重量約20公

噸的鋼筋批次，於上月28日送抵明華大廈第一期重建地盤，並於同日存放於地盤倉庫，每支均有顏色標示為未經檢

測鋼筋。房協顧問的駐工地工程師於5月2日根據土木工程拓展署的建造規格，為該批次的鋼筋抽取測試樣本，並於

翌日送往檢測實驗室作測試。

  即時勒令停止相關工程

  房協發言人昨日稱，顧問的駐工地工程師於本月9日巡視地盤時，發現分判商已經使用該批仍未獲檢測合格報告的

鋼筋，已即時發出工地指示，要求總承建商俊和建築工程有限公司叫停該部份的工程，以便進行調查，並向顧問工

程師及房協滙報事件。據總承建商解釋，由於分判商趕工，故在該批次鋼筋仍未有檢測報告前，已提取約7.5公噸用

於地面車路、停車場及樓宇地面層的混凝土上蓋結構，主要用作箍筋（「絡仔」），而餘下的12.5公噸鋼筋仍存於

倉庫內。

  初步檢測報告於本月9日由檢測實驗室送達房協顧問工程師，報告顯示該批次鋼筋的測試樣本未能達標。根據政府

的建造規格，房協顧問駐工地工程師於同10日為餘下12.5公噸鋼筋中再抽取樣本作測試，14日的覆檢報告顯示該等

測試樣本符合規格。

  房協、顧問工程師、駐工地人員及總承建商於本月14日會面並檢視事件。儘管覆檢顯示倉庫中的鋼筋測試樣本符

合規格，總承建商仍決定更換倉庫中未被使用的12.5公噸鋼筋，以及拆除並重做7.5公噸懷疑有問題並已使用的鋼筋

，亦全數棄用該批重達20公噸的鋼筋。

  房協顧問的駐工地人員於5月17日完成現場查察，以確定已紮妥及懷疑有問題的鋼筋批次的位置，而承建商則於本

月18日開始拆除該等鋼筋。其他不屬於該批次並已取得合格證明後才安裝的鋼筋，則在房協顧問駐工地人員再次視

察及覆核相關檢測報告後，確定毋須拆除。

  議員促交執法機構調查

  房協已嚴正向總承建商重申，所有使用於建造樓宇的鋼筋需符合建築物條例，並需提交檢測報告予屋宇署。不合

規格的鋼筋需於工程期間拆除及更換，以符合建築物結構安全標準。再者根據工程合約，是次事件導致的延誤及額

外工程費用，一概由總承建商負責。按目前情況，工程仍可如期竣工。

  立法會議員麥美娟稱有承建商偷步施工令人詫異，認為房協要進一步跟進有無人涉嫌違法。測量師學會建築政策

小組主席何鉅業表示，原則上鋼筋需要通過才使用，偷步使用未經檢測的鋼筋在行內不算普遍，但個別承建商偶然

這樣做亦不出奇，承建商可能覺得等待檢測，會影響工程進度。前土力工程處長陳健碩表示任何未能達標的鋼筋都

不應使用，認為承建商可能對供應商的鋼筋太有信心，以致出問題。

本內容經慧科的電子服務提供。以上內容、商標和標記屬慧科、相關機構或版權擁有人所有，並保留一切權利。使用者提供的任何內容由使用者自行負責，慧科
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